
   
   
 

ATA DA 18ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO DE 2020 DO COMITÊ DE ÉTICA EM 

PESQUISA DA ESCOLA NACIONAL DE SAÚDE PÚBLICA 

SERGIO AROUCA/ENSP/FIOCRUZ 

 
Ao quarto dia do mês de novembro de 2020 o Comitê de Ética em Pesquisa se reuniu 

virtualmente, em videoconferência por meio do aplicativo Zoom, das 09h15min às 13h 

com a seguinte pauta: a) Assuntos Gerais; b) Emissão de pareceres éticos; c) Leitura da 

ata da 16ª Reunião Ordinária, de 21 de outubro. Estiveram presentes os seguintes 

membros: Ângela Fernandes Esher Moritz, Carla Lourenço Tavares de Andrade, Carlos 

Gabriel Avelar de Bustamante Sá (representante de discentes), Cassius Schnell 

Palhano Silva (Coordenador Adjunto), Clementina dos Santos Feltmann, Daniela Ferraz 

Carvalho, Delaine Martins Costa, Giselle Goulart de Oliveira Matos, Jennifer Braathen 

Salgueiro (Coordenadora), Luciana Narciso da Silva Campany, Marcio Berman 

(representante de usuários), Maria Lúcia de Macedo Cardoso, Marina Campos Araújo, 

Rondineli Mendes da Silva, Sergio Clemente da Silva, Sergio Lucio Garcia Ramos, 

Shênia Patrícia Corrêa Novo, Sheyla Maria Lemos Lima, Sueli Rosa Gama, Tiago 

Filgueiras Porto, Vania Reis Girianelli, Vera Lúcia Marques da Silva (Coordenadora 

Adjunta), e a assessora técnica do CEP, Letícia Figueira Freitas. Os membros Paulo 

Redner, Janine Nascimento dos Santos, Fátima Cristina Rangel Sant'Anna e Vinícius 

Santos Soares encontravam-se de férias. Justificaram ausência: Elenice Pessoa 

Barbosa (representante de usuários), Gina Torres Rego Monteiro, Norma Maria de 

Souza (representante de usuários) e Roberto Nei Martins Machado. A Coordenadora 

iniciou a reunião às 9h15min, após completar o quórum. Iniciou pela leitura da ata da 

17ª Reunião Ordinária a qual foi aprovada por todos os membros presentes. 

Posteriormente, perguntou se o GT havia finalizado o documento. Maria Lúcia, que está 

coordenando o grupo, informou que o documento já está quase finalizado pelos 

integrantes e será enviado esta semana ao colegiado para contribuições. A 

coordenadora, mais uma vez, reforçou a necessidade de que os membros façam os 

cursos EAD da Conep, sendo nove ao todo. Pediu que façam ao menos três módulos 

este ano, pois a realização contará como capacitação do CEP, que será registrado no 

relatório do segundo semestre para a Comissão. Em seguida, relatou sobre o 
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andamento do projeto analisado pelo colegiado na 17ª RO que apresentou questões 

éticas sensíveis. Disse que a pesquisadora já conseguiu dar encaminhamento a uma 

das pendências mais sensíveis, tendo já realizado as modificações solicitadas pelo 

CEP. Falou também sobre a audiência realizada com a Conep a respeito da análise 

deste mesmo projeto. Segundo os membros da Conep que conduziram a audiência, 

ficou reforçada a existência da autonomia do CEP e que, mesmo com a aprovação da 

Conep, se o CEP entende que há pendências, a decisão pela emissão do parecer de 

pendências é legítima. Ainda, foi dito pelos representantes da Conep que levariam o 

parecer do CEP para a Plenária, de modo a fortalecer a discussão na Comissão. Por 

fim, a coordenadora finalizou reforçando a impressão de ter sido uma discussão 

importante, demonstrando muita flexibilização e respeito às decisões do colegiado do 

CEP. Sobre o outro projeto, que também suscitou sensibilidade ética na análise, 

apreciado pelo colegiado na 16ª RO, Jennifer informou que a pesquisadora solicitou 

uma reunião para esclarecer dúvidas sobre o parecer de pendências emitido. Após 

algumas considerações do colegiado prosseguiu-se à análise dos projetos. Havia 4 

projetos a serem apreciados eticamente. Um projeto recebeu parecer de aprovação, 

com o seguinte CAAE: 39466620.7.0000.5240. Os demais três projetos receberam 

pareceres de pendências com os seguintes CAAE: 39462920.2.0000.5240; 

39463720.7.0000.5240 e; 39475720.3.0000.5240. A coordenadora deu por encerrada a 

reunião e assinará a presente ata, após aprovação do colegiado, em reunião posterior, 

quando será datado este documento. A próxima reunião ordinária está agendada para o 

dia 18 de novembro. Ficam ainda registradas nesta ata as aprovações emitidas do dia 

04 a 17 de novembro de 2020: 33801620.9.0000.5240; 39466620.7.0000.5240; 

39142520.3.0000.5240; 37140520.3.0000.5240. 

 

 

Rio de Janeiro, 18 de novembro de 2020 

 

 

 

 


